



La respuesta ecológica de la Iglesia en Sevilla



450 aniversario de la muerte de S. Juan de Ávila



Doble X en la Declaración de la Renta

nº 202- Semana del 5 al 11 de mayo de 2019

Semanario informativo de la Archidiócesis de Sevilla

## RECIBIR A CRISTO POR PRIMERA VEZ

Aumenta el número de primeras comuniones en la Archidiócesis de Sevilla

AMABILIS ORA PRO

Donativo: 0'40 €



Archidiócesis de Sevilla  
@Archisevilla1



Archidiócesis de Sevilla  
@archisevilla

**-3-****CARTA DEL ARZOBISPO**  
*Una calle para el señor Cardenal***-4-****EL BLOG DE PAPEL**  
*Mujeres extraordinarias*  
- Beatriz Melguizo -**-5-****NO PASES DE LARGO**  
*Ropero Parroquial*  
*'Dulce Nombre de María'***-7-****EN COMUNIÓN****-8-****REPORTAJE**  
*¿Asumimos el verdadero sentido eclesial de las primeras comuniones?***-10-****CÁRITAS***Doble X en la Declaración de la Renta***-11-****EL ARZOBISPO RESPONDE****-12-****LITURGIA**  
*III Domingo de Pascua***-14-****LA SAL DE LA TIERRA**  
*"Cada día me encanta más la vida en clausura"*  
- Sor Asunción Chakkiath -**-****FORMACIÓN****-15-****CINE CON VALORES**  
*Fuera del mundo*  
- Juan Jesús de Cózar -**-****PANORAMA LITERARIO**  
*La espiritualidad infantil***-16-****PATRIMONIO**  
*El estandarte mariano de la Hermandad de los Negritos*  
- Antonio Rodríguez Babío -**VISITA PASTORAL****Del 6 al 12 de mayo:** Visita Pastoral del Obispo auxiliar a la Parroquia San Eutropio, de Paradas.**FAMILIA Y VIDA****8 de mayo:** Taller de Espiritualidad del COF Aljarafe, sobre 'Conocer para crecer: redescubrir el rostro de Jesucristo a través de la Palabra', impartido por Guadalupe Cordero. En la Parroquia Ntra. Sra. de Belén (Tomares), a las 16 h.**MANOS UNIDAS****Hasta el 10 de mayo:** Exposición 'Acuarelas para solidarizarte', en el Espacio Santa Clara, de Sevilla. Cuenta con 40 acuarelas sobre la capital andaluza, en diferentes formatos y realizadas íntegramente en esta técnica. Más información: [delegada.sevilla@manosunidas.org](mailto:delegada.sevilla@manosunidas.org) o en 954 22 75 68 / 686 483 019**AYUDA A LA IGLESIA NECESITADA****Hasta el 12 de mayo:** Exposición fotográfica sobre los cristianos perseguidos, de la Ayuda a la Iglesia Necesitada. En la Parroquia de Omnium Sanctorum. De lunes a domingo, de 10 a 13 h y de 19.30 a 20.30 (martes cerrado).**PASTORAL VOCACIONAL****12 de mayo:** Día de la Familia en el Seminario Metropolitano.**VISITAS CULTURALES AL PALACIO ARZOBISPAL****25 de mayo:** Visita cultural al Palacio Arzobispal, en cuatro turnos (a las 10 h, 11 h, 12 h y 13 h). La duración de la visita es de 45 minutos. Las entradas pueden adquirirse directamente en la Librería Diocesana, por 6 euros. Más información en [visitas@archisevilla.org](mailto:visitas@archisevilla.org).**PEREGRINACIONES****29 y 30 de junio:** Peregrinación al Cerro de los Ángeles con motivo de la celebración del Año Jubilar por el Centenario de la Consagración de España al Sagrado Corazón de Jesús. Información en [peregrinaciones@archisevilla.org](mailto:peregrinaciones@archisevilla.org).**El Evangelio del Domingo en Lengua de Signos Española**Puede encontrar en el canal de *Youtube* de la Archidiócesis de Sevilla el Evangelio del Domingo en Lengua de Signos Española, signado por el sacerdote Gumersindo Melo. Enlace directo al canal en el código QR de la derecha.**En mayo, recemos con el Papa****Para que, a través del compromiso de sus miembros, la Iglesia en África sea un fermento de unidad entre los pueblos, un signo de esperanza para este continente.****Apostolado de la Oración- [www.apmej.net](http://www.apmej.net)****Director:** Adrián Ríos**Redacción, edición y diseño:** M<sup>ª</sup> del Pilar Arincón, Alicia Contreras y Pablo F. Enríquez.**Colaboradores:** Juan Jesús de Cózar, Pablo Díez, Miguel Ángel Garzón, Ángel Gómez, Antonio J. Guerra, Federico Jiménez de Cisneros, Karen Mendoza, Miguel Ángel Osuna, Álvaro Pereira, Antonio Rodríguez Babío, Javier Rubio.**Distribución:** Departamento de Reprografía y colaboradoras (Andrea Jiménez, Conchita Jiménez, María Jiménez, Aurora Lasarte, Rosario Morillo, Cristina Moya, Adriana Navajas y Loli Ramírez).**Imprime:** Micrapel

Archidiócesis de Sevilla. Plaza Virgen de los Reyes, s/n. Telf. 954505505, ext. 680, 683, 685.

[www.archisevilla.org](http://www.archisevilla.org)[iglesiaensevilla@archisevilla.org](mailto:iglesiaensevilla@archisevilla.org)

# Una calle para el señor Cardenal

## Queridos hermanos y hermanas:

El pasado día 25 de marzo, el Ayuntamiento de Sevilla nos citó a la ceremonia de dedicación de un tramo de la calle Placentines, justamente el que coincide con el costado este del Palacio Arzobispal, al señor cardenal fray Carlos Amigo Vallejo, arzobispo emérito. Todos conocemos el largo capítulo de merecimientos que a lo largo de veintisiete años de pontificado ha ido atesorando el señor Cardenal. Su amor a Sevilla y a su provincia fueron reconocidos hace tiempo con la concesión de los títulos de Hijo adoptivo de Sevilla y de la provincia, y de otros muchos títulos y condecoraciones.

En esta carta semanal quiero referirme casi exclusivamente a su condición de pastor, destacando el mayor bien que fray Carlos ha hecho a esta tierra, entregándonos el mejor tesoro que posee la Iglesia, Jesucristo, fuente de sentido y esperanza para el mundo, fuente de gozo y de alegría, de firmeza, seguridad y consistencia para cada uno de nosotros. A lo largo de veintisiete años de generosidad fecunda, el señor Cardenal ha presidido miles de veces la Eucaristía en nuestra catedral y en nuestras parroquias, haciendo presente el misterio de nuestra redención para el perdón de los pecados y para la salvación de todos los hombres.

En su pontificado, el papa Juan Pablo II visitó dos veces Sevilla, en 1982 para beatificar a santa Ángela de la Cruz, y en 1993 para clausurar el Congreso Eucarístico Internacional. A lo largo de su servicio a nuestra Archidiócesis, fray Carlos ha ordenado en torno a 270 sacerdotes diocesanos, cerca de 130 presbíteros del clero regular y alrededor de 50 diáconos permanentes, confirmando anualmente en unos 4.000 candidatos. En este periodo ha visitado incansablemente las parroquias predicando el Evangelio, enseñando las verdades de la fe, alentando la vida cristiana y el crecimiento de nuestras comunidades, edificándolas con el testimonio sereno de su propia vida.

No puedo olvidar sus visitas continuas a las parroquias de una Archidiócesis tan dilatada como la nuestra. En esas ocasiones, los sacerdotes y los fieles y, sobre todo, los pobres, los enfermos y los que sufren, han podido experimentar la sencilla cercanía de su arzobispo, viendo en él al pastor bueno, que hace presente a Jesucristo Buen Pastor y rabadán del rebaño, que cuida, guía y apacienta a sus ovejas, busca a la oveja perdida, cura y robustece a las más pobres, cansadas o enfermas. También los consagrados, y singularmente las monjas de clausura, pudieron experimentar su cercana paternidad y sus permanentes desvelos por la Vida Consagrada. Los miembros de las Hermandades sintieron también su solicitud de pastor en una parcela verdaderamente decisiva en la vida de esta Iglesia. Otro tanto cabe decir de Cáritas diocesana y sus obras, cuidadas especialmente por don Carlos.



Por medio de las numerosísimas coronaciones de imágenes de la Santísima Virgen, el señor Cardenal contribuyó a enraizar todavía más la devoción a Nuestra Señora en esta parcela de la tierra de María Santísima, que se honra en tener como reina y patrona a la Virgen de los Reyes.

En su pontificado se restauraron o construyeron *ex novo* 78 templos, se restauró una parte importante del Palacio Arzobispal, dotándole de unos espacios modélicos con destino al archivo histórico. Se unificaron los tres cuerpos de la Biblioteca, la colombina, la capitular y la arzobispal. Al mismo tiempo se recuperó el tercer patio del palacio, construyendo el Hotel Los Seises, como servicio a la ciudad y como fuente de ingresos para el sostenimiento del inmenso inmueble sede del arzobispado. En su tiempo se construyó el nuevo edificio moderno y funcional del Seminario y del Centro de Estudios Teológicos. Igualmente fue iniciativa del señor Cardenal la rehabilitación del complejo del monumento al Sagrado Corazón, sobre todo la Casa de Ejercicios de Betania.

Sólo Dios, nuestro Señor, en su sabiduría infinita que todo lo abarca, conoce con perfección y con detalle lo que nosotros simplemente imaginamos o intuimos, los dones cuantiosísimos que Dios ha concedido a la Iglesia en Sevilla a través del servicio episcopal de fray Carlos, y los fecundos frutos sobrenaturales y apostólicos que ha deparado a nuestra ciudad y a nuestra archidiócesis a través suyo. Por todo ello damos gracias a Dios, y un servidor da gracias también al señor alcalde y a la corporación municipal, que ha querido honrar al señor Cardenal concediéndole una calle de nuestra ciudad. Ello es signo del aprecio que les merece fray Carlos y del aprecio que les merece nuestra Iglesia diocesana. Felicito a los miembros del Ayuntamiento y les agradezco su generosidad. Felicito, por fin y sobre todo al señor Cardenal y a su familia, al mismo tiempo que invito a todos a pedir al Señor que le siga concediendo salud, paz, gracia y alegría.

Para todos los que leéis semanalmente esta carta, mi saludo fraterno y mi bendición. Feliz domingo, feliz día del Señor.



**+ Juan José Asenjo Pelegrina**  
Arzobispo de Sevilla



## Mujeres extraordinarias

Es el título de una campaña que recientemente está promoviendo la fundación pontificia Ayuda a la Iglesia Necesitada para dar a conocer la labor de las mujeres de vida consagrada que están al servicio de la Iglesia que sufre. Más de 11.000 religiosas se benefician de la ayuda de subsistencia y formación de la citada fundación en 85 países.

Son religiosas heroicas en las partes más remotas del mundo que siempre nos sorprenden con su vitalidad y capacidad de trabajo, dando testimonio de caridad cristiana y presencia de la gracia de Dios. Viéndolas, comprendemos cómo el Señor desea que sea nuestra Iglesia.

Las religiosas en países de necesidad y persecución bendicen a la

**«Consuelan, curan, enseñan y rezan sin esperar nada a cambio porque se saben mensajeras del Amor»**

Iglesia Católica con su vocación. Con su oración, son el "pulmón" de la Iglesia.

Su labor es necesaria, valiosa

y silenciosa uniéndose a la de tantas religiosas de vida activa, contemplativa y otras formas de vida consagrada, que desde España se ofrecen cada día con una Iglesia que sufre.

Donde están ellas, hay alegría. Consuelan, curan, enseñan y rezan sin esperar nada a cambio porque se saben mensajeras del Amor.

Cada día en todo el mundo, más de 660.000 mujeres dan su vida a Dios, en la oración y la entrega a los demás, según el Anuario Estadístico de la Iglesia. Muchas de ellas desempeñan su misión en lugares donde los conflictos armados y la pobreza han lacerado las vidas de millones de personas.

Donde ellas están, hay esperanza.

**Beatriz Melguizo es abogada**

## BioAlverde, la respuesta ecológica de la Iglesia en Sevilla



**SEVILLA.-** La empresa de inserción sociolaboral BioAlverde, impulsada por Cáritas Diocesana, se ha consolidado como un referente en la agricultura ecológica en Sevilla, no en vano, más de un millar de personas reciben mensualmente sus cajas ecológicas y otro buen número adquiere sus productos directamente en el centro de reparto, ubicado en Olivar de Quintos.

Esther García es la responsable comercial de este proyecto de Cáritas, que cumple sus cuatro años. En este tiempo, las cifras van en ascenso: actualmente cuentan con cinco hectáreas de verduras de regadío y 23 de monocultivo en secano; doce empleados en estructura y otra docena de personas en inserción; y de apenas un centenar de socios, hoy cuentan con más de 1200. "Este umiento se debe, sobre todo, al boca a boca de nuestros socios y clientes, y también a las acciones que desarrolla el Departamento de Comunicación de Cáritas Diocesana para dar a conocer el proyecto", explica García.

### Con certificación ecológica

Porque no se trata de que lo ecológico esté de moda, sino de que la sociedad busca un nuevo modelo de consumo y llevar una alimentación más saludable, alejada de ultraprocesados y excesos químicos, BioAlverde ofrece hortalizas de calidad, con certificación ecológica, "desde las semillas hasta los envases, por eso sólo

vendemos productos de temporada". Además, trabaja con productores que comercializan frutas, verduras, aceites, huevos, mermeladas, etc., "todo ello, por supuesto, ecológico, de comercio justo y de kilómetro cero, es decir, buscamos distribuidores locales".

Los productos pueden adquirirse a través de internet, en el centro de reparto de Montequinto o solicitando cajas ecológicas que de forma semanal se envían a domicilio o a distintos puntos de reparto por la Archidiócesis. Además, García señala que no sólo trabajan con particulares, sino que también distribuyen a grandes superficies como los hoteles IBIS o Accor, al catering Bioeaters o a distintos restaurantes sevillanos.

### Mucho más que alimentación

Pero entre los objetivos de BioAlverde no se encuentra únicamente la venta de productos ecológicos. Sino que, sobre todo, trabaja por la inserción sociolaboral de personas en exclusión social, a la vez que promueve un consumo justo, sostenible y responsable. Para ello, organiza talleres nutricionales, visitas guiadas por el Proyecto y dan charlas formativas para sensibilizar sobre la urgencia de cuidar el medioambiente. "La mayoría de las actividades son gratuitas, pero requieren de inscripción previa", puntualiza Esther García.

**Más información en 954 120 900 y en [bioalverde@bioalverde.com](mailto:bioalverde@bioalverde.com)**



# Iglesia por el Trabajo Decente reclama la erradicación de la precariedad laboral

Con motivo de la celebración de la fiesta de San José Obrero (patrono de los trabajadores) y el Día Mundial del Trabajo, el pasado 1 de mayo la Parroquia de Sta. María Madre de Dios, en San José de la Rinconada, acogió la Eucaristía, tras la cual hubo una concentración. En ambos actos diocesanos participaron numerosos fieles y colaboradores de la Acción Conjunta contra el Paro.

**SEVILLA.-** La iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente (ITD) ha emitido un manifiesto con motivo del Primero de Mayo. De este modo, Cáritas, la Conferencia Española de Religiosos (CONFER), la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC), Justicia y Paz, Juventud Estudiante Católica (JEC) y Juventud Obrera Cristiana (JOC) han unido sus voces, por segundo año consecutivo, para “celebrar el sentido creador del trabajo” y reclamar la erradicación de “la lacra de la precariedad laboral”.

El manifiesto, bajo el título ‘*Priorizando a las personas*’, recuerda que “el trabajo decente, que forma parte de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, es un elemento imprescindible para la justicia social y la cohesión de toda la humanidad”. Igualmente, destaca los graves efectos que la precariedad laboral está teniendo en la juventud, “hundida en una pobreza crónica que les imposibilita un proyecto de vida”; en las familias, “cuyas necesidades básicas quedan sin



asegurar” y en las personas mayores, “que sufren una vejez sin calidad a causa de unas pensiones indignas”.

Además, en el documento se subraya que “el trabajo es esencial para la vida de las personas porque ayuda a construir nuestra humanidad”, pero que éste debe estar siempre en función de la persona y no al revés, como señaló Juan Pablo II en *Laborem exercens*. Por eso las entidades católicas exigen “unos derechos que son básicos para la construcción de una sociedad y sirvan al bien común”. Para ello proponen un programa

“centrado en las personas y basado en las capacidades de los individuos, las instituciones laborales y en el trabajo decente y sostenible”.

## Situar a las personas en el centro

Para ello, las entidades católicas que firman el manifiesto plantean cuatro reclamaciones: que se sitúe a la persona en el centro de la vida política, de las relaciones laborales y del trabajo, a fin de “abordar la indecente precariedad que descarta a millones de personas”; que los poderes públicos hagan efectivo el derecho a un trabajo digno para todas las personas, ya que “el trabajo es expresión de la propia dignidad”; que se reconozca social y jurídicamente el trabajo de cuidados, basado en un planteamiento nuevo de políticas sociales, de género y educativas que facilite una prestación de los cuidados compartida por hombres y mujeres; y que se promuevan unas condiciones laborales que garanticen la integridad física y psíquica de la persona, y su protección social.



## No pases de largo

En esta sección se presentan aquellos recursos, programas o voluntariados disponibles en la Archidiócesis de Sevilla dirigidos a ayudar a personas en dificultad. Con un formato recortable, la intención es que los lectores puedan compartir la información aquí recogida con aquellos que más lo necesitan en nuestra diócesis (personas sin hogar, desempleados, inmigrantes...)



## Ropero Parroquial ‘Dulce Nombre De María’

Parroquia Dulce Nombre de María

### ¿Dónde está?

Calle Caldereros, 20. Bellavista (Sevilla)

### ¿Cómo contacto con ellos?

**Teléfono:** 954 69 04 74

**Correo:** [santiagocesar35@yahoo.es](mailto:santiagocesar35@yahoo.es)

**Web:** [www.parroquiadulcenombresevilla.com](http://www.parroquiadulcenombresevilla.com)

### ¿Qué servicios ofrece?

Ofrece ropa para niños y adultos, durante todo el año.

También organizan una campaña de recogida de juguetes para los más pequeños en tiempo de Navidad.

**Horario:** Miércoles, jueves y viernes, de 17.30 h a 19 h

# San Juan de Ávila, "referencia luminosa" del clero español

**SEVILLA.-** Con motivo del 450 aniversario de la muerte de San Juan de Ávila, doctor de la Iglesia y patrono del clero secular español, el Arzobispo de Sevilla, ha escrito una carta en la que explica que la Santa Sede ha concedido a la Diócesis de Córdoba un año jubilar, inaugurado el pasado 6 de abril en la Montilla, fecha en la que se cumplieron 125 años de su beatificación.

## Primeros años

En su misiva, el Arzobispo presenta la figura de San Juan de Ávila: "Nacido en Almodóvar del Campo (Ciudad Real) en 1499, fue hijo único de padres profundamente cristianos. En 1513 inicia los estudios de leyes en Salamanca. En 1520 marcha a Alcalá donde cursa artes y teología. Ordenado sacerdote en 1526, quiso honrar la memoria de sus padres celebrando su primera Misa en Almodóvar y sentando a doce pobres a su mesa, a los que después repartió sus bienes para poder dedicarse plenamente a la predicación". De su etapa en Sevilla, destaca que llegó con el fin de marchar como misionero a Tlascal (Nueva España) en 1527. Mientras tanto, "entregó al apostolado en nuestra ciudad junto con un compañero de estudios, Fernando Contreras". Precisamente sería éste quien persuadiera al arzobispo Alonso Manrique para que impidiera a Juan de Ávila marchar a las Indias, a quien se le atribuye la frase '*Ávila, las tierras de Andalucía serán tus Indias*'. "Muy especialmente las diócesis de Sevilla y Córdoba, serán testigos de su caridad pastoral eminente. También Écija -donde se conserva el púlpito desde el que predicaba-, Alcalá de Guadaíra, Utrera y muchas otras ciudades conocieron su dedicación".

## De la cárcel, a Córdoba

Más tarde, en 1531 fue procesado



por la Inquisición sevillana acusándole de desviaciones doctrinales, de las que fue absuelto. Al respecto, monseñor Asenjo manifiesta que "sus acusadores no podían soportar la radicalidad de sus predicaciones, deudas del más genuino Evangelio. Su estancia en la cárcel fue muy fecunda. En ella escribió el *Audi, Filia*, pero, sobre todo, allí se penetró hondamente del misterio de Cristo". A continuación, marchó a Córdoba, donde estima que el remedio a la ignorancia religiosa es la reforma del clero y la santidad de vida de los sacerdotes. "En esta tarea empeñó sus energías: fundó Colegios donde se formarían los futuros sacerdotes en letras y virtud; organizó victoriosos sacerdotales; y creó una escuela de intensa espiritualidad. Las pláticas a sacerdotes, los Memoriales para el Concilio de Trento, sus numerosas cartas, y especialmente su 'Tratado sobre el sacerdocio' son una exhortación vibrante a la santidad, nacida del corazón y de la propia experiencia". No en vano, "sus escritos han constituido para muchos presbíteros

una referencia luminosa y han dado abundantes frutos de santidad. Su influjo es patente en los escritos de san Juan de la Cruz y Lope de Vega. San Francisco de Sales, san Alfonso M<sup>a</sup> de Liguori y san Antonio M<sup>a</sup> Claret lo citan frecuentemente y su influencia es evidente en la escuela francesa de espiritualidad sacerdotal".

San Juan de Ávila muere el 10 de mayo de 1569 en Montilla. Es beatificado por León XIII en abril de 1894. En julio de 1946 Pío XII lo declara patrono del Clero secular español. En 1970 es canonizado por Pablo VI, y el 7 de octubre de 2012 el papa Benedicto XVI lo declara Doctor de la Iglesia.

## San Juan de Ávila en la Archidiócesis hispalense

El Sagrario de la Catedral acogerá el 16 de mayo la fiesta por San Juan de Ávila, con la celebración de la Eucaristía, la impartición de una conferencia sobre el venerable Contreras, un homenaje a los sacerdotes que cumplan sus bodas de oro y plata y unos momentos de convivencia.



## La Red de Oración por las Vocaciones suma y sigue

**SEVILLA.**-Después de tres años de andadura, la Red de Oración por las Vocaciones suma más de mil inscritos que ruegan por nuestros seminaristas y para que la vocación al sacerdocio sea escuchada por muchos más jóvenes de la Archidiócesis.

El flujo de inscritos es constante, informan desde la Pastoral Vocacional, coordinadora de esta iniciativa pionera en España. El perfil de los orantes es variado: encontramos 53 inscripciones grupales –cada uno formado por un número diferente de orantes, llegando incluso a las 90 personas. Mayormente procedente de parroquias, movimientos, congregaciones religiosas, hermandades o colegios, pero aquí también se incluyen familias o matrimonios. Por otro lado, hay 289 personas que de forma individual rezan con distinta periodicidad por las vocaciones en la Archidiócesis hispalense.



De los 1006 inscritos, la mayoría (492) procede de la capital andaluza, mientras que 514 lo hacen de pueblos de la provincia o desde otras ciudades españolas. Es igualmente

significativo la participación de orantes desde el extranjero: Estados Unidos (25), Francia (16), Venezuela (17), Colombia (2), Brasil (1), Cuba (1), China (1) e Italia (1).

### ¿Cómo formar parte de la Red de Oración por las vocaciones?

Los interesados en rezar por las vocaciones al sacerdocio en la Archidiócesis hispalense podrán registrarse de forma rápida, fácil y gratuita en la página web creada para tal fin. La inscripción puede hacerse individual o por grupos, y puede escogerse la frecuencia de esta oración (diaria, semanal, quincenal o mensual). Una vez inscritos, la Delegación diocesana de Pastoral Vocacional facilita a través del correo electrónico una oración mensual.

**Inscripciones en [www.reddeoracionporlasvocaciones.org](http://www.reddeoracionporlasvocaciones.org)**

### [EN COMUNIÓN]



## El perdón u otra forma de “amar más allá de lo necesario”

El papa Francisco abordó la quinta petición del *Padre nuestro*, ‘*Como nosotros perdonamos a los que nos ofenden*’, en su ciclo de catequesis sobre la oración que nos enseñó Jesús.

El Papa comenzó recordando que “dependemos totalmente de Él, de quien recibimos todo. Y porque sabemos que nos ama, tenemos también la seguridad de que nos perdona, pues somos pecadores y con necesidad de pedirle siempre perdón”. “Entendiendo esto, continuó, podemos comprender que todo hombre está en deuda con Dios”, por tanto, “en la Iglesia no hay hombres ‘autoconstituidos’, hombres que se hayan hecho a sí mismos, sino que nuestra identidad se construye a partir del bien recibido”.

Por ello, el pontífice precisó que

“por mucho que nos comprometamos a vivir según las enseñanzas cristianas, en nuestras vidas siempre habrá algo por lo que pedir perdón”. Al respecto, señaló que la invocación podría haberse limitado a esta primera parte (Perdona nuestras deudas); en cambio, “Jesús la estableció con una segunda expresión que hace una con la primera. La relación de benevolencia vertical por parte de Dios se refracta y está llamada a traducirse en una nueva relación que vivimos con nuestros hermanos”. Al respecto, destacó que “la gracia de Dios, tan abundante, es siempre exigente. Los que han recibido tanto deben aprender a dar tanto”.

Asimismo, el Santo Padre presentó la parábola del Evangelio de Mateo dedicada al perdón fraterno, la parábola del “siervo malvado”

que había contraído una enorme deuda con su rey, que le fue condonada completamente. “Una gracia inesperada –afirmó–, pero fue este mismo siervo, inmediatamente después, quien se enojó con uno de sus hermanos que le debía cien denarios y, aunque esta cifra era accesible, no aceptó excusas ni peticiones. Así que, al final, el Amo lo llama y lo condena. Porque si no se esfuerzan en perdonar, no serán perdonados; si no te esfuerzas en amar, ni siquiera serás amado”, sentenció.

Como conclusión de su catequesis, Francisco apuntó que en la vida “no todo se resuelve con la justicia, sino que es necesario el amor, por eso Jesús introduce en las relaciones humanas la fuerza del perdón, para que podamos amar más allá de lo necesario”.



## SACRAMENTOS DE INICIACIÓN CRISTIANA

# ¿Asumimos el verdadero sentido eclesial de las primeras comuniones?

El año 2018 se celebraron 15.646 primeras comuniones en la Archidiócesis de Sevilla, una cifra que supone un aumento en 1.118 respecto a las del año anterior. Estas celebraciones ya se rigen por el Directorio Diocesano de la Iniciación Cristiana, la normativa vigente para los Bautizos, Confirmaciones y primeras comuniones, con la que se ha querido subrayar “la conciencia madura del vínculo intrínseco que une a los sacramentos de la Iniciación”. De esta forma, los tres son concebidos como “etapas del camino, dentro de un proceso orgánico” y no como tres sacramentos separados.

El Directorio Diocesano contempla la pastoral de la iniciación cristiana como uno de los lugares prioritarios de la Nueva Evangelización. Y establece que sea la parroquia la última localización de la Iglesia en un lugar. Después de la Catedral, es el “ámbito privilegiado para realizar la Iniciación Cristiana en todas sus facetas catequéticas y litúrgicas del nacimiento y del desarrollo de la fe”. Esto tiene sus consecuencias, por ejemplo, a la hora de fijar dónde se deben celebrar las primeras comuniones. Al respecto, el Directorio es claro y aspira a zanjar las controversias que puedan darse en la práctica. En el punto 100 de esta normativa se afirma que “la celebración de la primera comunión se realizará en el templo parroquial”. A continuación, se señala una excepción para los casos en los que este sacramento se celebre en la escuela católica u otros colegios de inspiración católica: “Tendrá lugar siempre en un recinto sagrado, prefiriéndose en la medida de lo posible el templo parroquial como expresión de pertenencia a dicha comunidad de referencia”. En todo caso, cualquier excepción deberá contar con la licencia del párroco.

La edad de la persona que va a recibir la Eucaristía por primera vez también ha sido establecida en la citada normativa diocesana: nueve años o cuarto curso de Educación Primaria. Pero si son varios los hermanos que quieren hacer juntos la primera comunión, el mayor podrá esperar al menor. Al respecto, y a la vista



de la diferencia de edad que pueda haber entre ellos, no se debe obviar que cada proceso de catecumenado puede ser distinto en función de sus edades.

## Importancia de la catequesis

La Eucaristía es fin y culminación de los sacramentos del Bautismo y Confirmación. Es conveniente, por tanto, que la primera comunión vaya precedida no sólo de la necesaria catequesis de la iniciación cristiana, sino también de “una verdadera introducción





y un hábito de asistencia a la celebración eucarística, sobre todo la del domingo, tanto con sus padres como con el grupo de catequesis, particularmente los niños y jóvenes”.

Este hábito de asistencia a la misa dominical debe ir acompañado de la lógica iniciación litúrgica. En esta experiencia, los padres y catequistas tienen una “grave responsabilidad”. De hecho, la figura del catequista es básica, si bien un proceso correcto partiría de la implicación familiar en todo el proceso de iniciación. Centrándonos en la figura del catequista, el Directorio establece que debe destacar por su madurez humana, cristiana y apostólica, así como por su formación y capacitación catequética. De esto último se encarga la Delegación Diocesana de Catequesis, que procura los medios necesarios para una adecuada instrucción. El Arzobispo de Sevilla va más allá. En no pocas ocasiones, monseñor Asenjo ha subrayado la importancia de “una formación cristiana y específica profunda” en el campo de la catequesis, así como de la necesidad de que

estos agentes recuperen el sentido vocacional, que no sean “catequistas de infancia que solo estén dos años unidos a la parroquia”. Este objetivo está en el origen de la Escuela Diocesana de Catequesis, que se imparte en el Instituto Superior de Ciencias Religiosas.

### **“Sencillez y solemnidad”**

“El peso social que rodea hoy la celebración de la primera comunión es un factor que oculta en no pequeña medida tanto el valor de la iniciación

### ***La Eucaristía es fin y culminación de los sacramentos del Bautismo y Confirmación***

cristiana como el de su sentido eclesial”. Esta no es la única referencia en el Directorio a la centralidad del sacramento por encima de cuestiones accesorias. Además, tampoco resulta extraño leer o escuchar de los obispos manifestaciones en esta línea. En la sección El Arzobispo responde de

este semanario diocesano, monseñor Asenjo censuró el pasado año los derroches que caracterizan algunas celebraciones. Como no podía ser de otra manera, la normativa vigente aboga por celebraciones que sean “expresión de la comunidad eclesial que celebra la Eucaristía con sencillez y solemnidad”.

Este es el camino a seguir, y las familias tienen aquí una misión crucial a la que no deben renunciar. Una tarea, claro está, que no se puede quedar en una simple instrucción ceremonial. En esta empresa, la familia debe encontrar el acompañamiento y la ayuda necesarias en la comunidad parroquial. Así se destaca tanto en el Directorio como en las Orientaciones Pastorales Diocesanas, donde se valora muy positivamente esta ayuda por parte de catequistas y de la comunidad cristiana, hasta el punto de asimilarla a la figura de “una familia de acogida”, como ámbito imprescindible para que puedan desarrollar una existencia cristiana.



## DOBLE X EN LA DECLARACIÓN DE LA RENTA



# No cuesta nada. Ayudarás el doble

Desde el pasado mes de abril y hasta el 30 de junio se podrá presentar la declaración de la Renta 2018, donde los contribuyentes tienen la oportunidad de ser solidarios marcando conjuntamente las casillas de Iglesia Católica y de Fines Sociales. Con ello, el 1,4% de los impuestos van dedicados al sostenimiento de la Iglesia (0,7%) y a apoyar proyectos de atención a personas en situación de pobreza y exclusión (0,7%), pudiéndose marcar ambas casillas sin que el contribuyente tenga que pagar más o le devuelvan menos.

**D**e esta asignación, Cáritas Diocesana de Sevilla recibió en 2017 alrededor de 500.000 euros que se destinaron, en su mayoría, a proyectos de Empleo y personas en riesgo de exclusión.

De todos ellos, uno de los proyectos que se beneficia de la 'X Solidaria' es el Centro de Educación Especial San Pelayo, un colegio que se dedica a facilitar a niños y jóvenes con capacidades diferentes las necesidades educativas, apoyos y recursos sociales necesarios para incrementar su desarrollo personal, social y laboral y que el año pasado, gracias a la aportación de los contribuyentes que marcaron la casilla 106, pudieron continuar su actividad.

En la actualidad, hay 150 participantes en edad de escolarización, esto es, desde los tres hasta los 21 años.

Gracias a las aportaciones que recibe el centro, se pueden llevar a cabo sus actividades curriculares y que sin ellas serían imposibles de realizar ya

que hay algunas que, en ocasiones, tienen un coste económico elevado: el fin es que ningún participante se quede sin actividad y se pueda desarrollar sin importar los recursos que tenga para llevarlos a cabo.

Desde su inicio, el Colegio San Pelayo ha evolucionado y ha ido cre-

**Cáritas Diocesana de Sevilla recibió en 2017 alrededor de 500.000 euros que se destinaron, en su mayoría, a proyectos de Empleo y personas en riesgo de exclusión**

ciendo en prestaciones y recursos. De esta manera, se pueden realizar actividades que se presentan muy necesarias para su desarrollo personal, psicosocial o comunicativo: natación terapéutica para mejorar sus capacidades motrices; equitación terapéutica para las comunicativas; campamentos y escuela de verano para la participación y fomentar el

asociacionismo con los padres y madres... todo enfocado a unos fines educativos.

Mención especial requieren el aula-hogar y la sala de estimulación basal, cuyos costes son elevados pero necesarios y que se pueden disponer en el centro gracias a la asignación que Cáritas proporciona de las casillas solidarias. En el aula-hogar los participantes aprenden a desenvolverse de forma autónoma en situaciones cotidianas, mientras que la sala de estimulación basal se presenta necesaria para desarrollar los sentidos de personas gravemente afectadas.

El Centro San Pelayo es solo una muestra tangible de los muchos otros proyectos que se benefician de la casilla de asignación solidaria de la Renta. Empleo, ayuda a personas migrantes, personas sin hogar... un pequeño gesto como marcar una X puede facilitar las cosas a muchas personas que lo necesitan. Ayudas el doble y no cuesta nada. Este año, mejor dos.

### CÁRITAS DIOCESANA DE SEVILLA

**Dirección:** Plaza San Martín de Porres, 7. 41010- Sevilla

**Correo:** [info@caritas-sevilla.org](mailto:info@caritas-sevilla.org)

**Teléfono:** 954 34 71 84



# Comienzan las obras en la cara este de la Giralda

**SEVILLA.-** Estos días se está procediendo a la instalación de los andamios en la cara este de la Giralda, para acometer los trabajos de consolidación de los paramentos de la torre tras las obras realizadas en las fachadas oeste y sur, entre 2017 y 2018.

Según se informa en el sitio web del Cabildo, el mismo equipo que ha realizado las intervenciones anteriores continúa ahora con las obras en la cara este. El proyecto es del arquitecto Eduardo Martínez Moya, y ha contado con el apoyo del gabinete técnico Edartec Consultores S.L. Estas obras han sido adjudicadas a Proyectos y Rehabilitaciones KALAM S.A., la misma empresa especializada en restauración que ha intervenido en las otras dos caras.

El Comité de Expertos de la Giralda, que se constituyó por iniciativa del Cabildo Metropolitano el 3 de julio



de 2017, ha cursado ya hasta cinco visitas regladas a las obras durante la ejecución de los trabajos de consolidación de las anteriores fachadas, y

está previsto que continúe su labor con ocasión de esta nueva fase.

Los trabajos consistirán en obras de restauración, investigación y documentación. En cuanto a la restauración, se ha contemplado "la intervención minuciosa, metódica, cuidadosa y concienzuda de toda la cara este de la Giralda, desde el arranque del alminar hasta la terraza de las azucenas, mediante trabajos de limpieza, reintegración, consolidación y protección". Adicionalmente se realizarán importantes obras de mejora en las instalaciones del edificio (fundamentalmente las que corresponden a la protección contra los rayos), en los sistemas y medios para el mantenimiento futuro del monumento y en las rejillas de protección para los visitantes en el cuerpo de campanas. Durante la realización de estas obras se prevé realizar en paralelo trabajos de investigación y documentación.

## [EL ARZOBISPO RESPONDE]

### ¿No le parecen injustas las críticas de algunos grupos dentro de la Iglesia que rechazan el Concilio Vaticano II y sus consecuencias y atacan al papa Francisco, acusándole de haber alterado sustancialmente la doctrina tradicional de la Iglesia?

Con respecto al Vaticano II, me remito a mi respuesta de hace unas semanas (3/3/2019). En relación con el Papa, tales afirmaciones no dejan de ser una simplificación o reducción interesada de la figura del Pontífice. En el mundo actual muchas veces se prefieren las etiquetas a los juicios ponderados y fundamentados. Este podría ser el caso, ya que como escribía hace unos años en esta misma sección, es posible que a más de una persona los mensajes de Francisco le resulten excesivamente horizontalistas, con una insistencia grande en la dimensión social del Evangelio, la

defensa de los Derechos Humanos y la cercanía a los pobres y a los que sufren. Es posible que a más de uno le haya sorprendido la encíclica *Laudato si* y haya pensado tal vez que la ecología y el cuidado de la creación tiene poco que ver con el Evangelio. Quienes así piensan están equivocados. Entre el magisterio del papa Francisco, pura Doctrina Social de la Iglesia, y el de los pontífices precedentes hay una evidente continuidad. Por otra parte, el magisterio de Francisco hay que leerlo en su conjunto, muy atentos a sus homilias diarias en santa Marta, sus catequesis de

los miércoles y otras intervenciones. En ellas se habla también de la vida interior, la oración, la mortificación, el amor a la Eucaristía, la devoción a la Santísima Virgen y la confesión frecuente, entre otros muchos temas que pertenecen al núcleo fundamental de la vida cristiana. Invito a quien me hace la pregunta a leer y meditar el contenido de la exhortación apostólica *Gaudete et exsultate* sobre la llamada universal a la santidad.

Manda tu consulta al Arzobispo al correo [iglesiaensevilla@archisevilla.org](mailto:iglesiaensevilla@archisevilla.org)



@Pontifex\_es: "En estos días de #Pascua, anunciad con la vida y con las palabras la hermosa noticia de que Jesús ha resucitado".

**Primera lectura** *Hechos de los apóstoles 5, 27b—32. 40b—41*

*Testigos de esto somos nosotros y el Espíritu Santo*

En aquellos días, el sumo sacerdote interrogó a los apóstoles diciendo: «¿No os habíamos ordenado formalmente no enseñar en ese Nombre? En cambio, habéis llenado Jerusalén con vuestra enseñanza y queréis hacernos responsables de la sangre de ese hombre». Pedro y los apóstoles replicaron: «Hay que obedecer a Dios antes que a los hombres. El Dios de nuestros padres resucitó a Jesús, a quien vosotros matasteis,

colgándolo de un madero. Dios lo ha exaltado con su diestra, haciéndolo jefe y salvador, para otorgar a Israel la conversión y el perdón de los pecados. Testigos de esto somos nosotros y el Espíritu Santo, que Dios da a los que lo obedecen». Habiendo llamado a los apóstoles, los azotaron, les prohibieron hablar en nombre de Jesús, y los soltaron. Ellos, pues, salieron del Sanedrín contentos de haber merecido aquel ultraje por el Nombre.

**Salmo responsorial** *Sal 29, 2 y 4. 5 y 6. 11 y 12a y 13b*

*R/: Te ensalzaré, Señor, porque me has librado*

- Te ensalzaré, Señor, porque me has librado y no has dejado que mis enemigos se rían de mí. Señor, sacaste mi vida del abismo, me hiciste revivir cuando bajaba a la fosa.  
- Tañed para el Señor, fieles suyos, celebrad el recuerdo de su nombre santo; su cólera dura un instante; su bondad,

de por vida; al atardecer nos visita el llanto; por la mañana, el júbilo.  
- Escucha, Señor, y ten piedad de mí; Señor, socórreme». Cambiaste mi luto en danzas, Señor, Dios mío, te daré gracias por siempre.

**Segunda lectura** *Apocalipsis 5, 11—14*

*Digno es el Cordero degollado de recibir el poder y la riqueza*

Yo, Juan, miré, y escuché la voz de muchos ángeles alrededor del trono, de los vivientes y de los ancianos, y eran miles de miles, miríadas de miríadas, y decían con voz potente:  
«Digno es el Cordero degollado de recibir el poder, la riqueza, la sabiduría, la fuerza, el honor, la gloria y la ala-

banza». Y escuché a todas las criaturas que hay en el cielo, en la tierra, bajo la tierra, en el mar —todo cuanto hay en ellos—, que decían: «Al que está sentado en el trono y al Cordero la alabanza, el honor, la gloria y el poder por los siglos de los siglos». Y los cuatro vivientes respondían: «Amén». Y los ancianos se postraron y adoraron.

**EVANGELIO**

**Evangelio según san Juan 21, 1-19**

En aquel tiempo Jesús, se apareció otra vez a los discípulos junto al lago de Tiberíades. Y se apareció de esta manera: Estaban juntos Simón Pedro, Tomás, apodado el Mellizo; Natanael, el de Caná de Galilea; los Zebedeos y otros dos discípulos suyos. Simón Pedro les dice: «Me voy a pescar». Ellos contestan: «Vamos también nosotros contigo». Salieron y se embarcaron; y aquella noche no cogieron nada. Estaba ya amaneciendo, cuando Jesús se presentó en la orilla; pero los discípulos no sabían que era Jesús. Jesús les dice: «Muchachos, ¿tenéis pescado?». Ellos contestaron: «No». Él les dice: «Echad la red a la derecha de la barca y encontraréis». La echaron, y no podían sacarla, por la multitud de peces. Y aquel discípulo a quien Jesús amaba le dice a Pedro: «Es el Señor». Al oír que era el Señor, Simón Pedro, que estaba desnudo, se ató la túnica y se echó al agua. Los demás discípulos se acercaron en la barca, porque no distaban de tierra más que unos doscientos codos, remolcando la red con los peces. Al saltar a tierra, ven unas brasas con un pescado puesto encima y pan. Jesús les dice: «Traed de los peces que acabáis de coger». Simón Pedro subió a la barca y arrastró hasta la orilla la red repleta de peces grandes: ciento cincuenta y tres. Y aunque eran tantos, no se rompió la red.

Jesús les dice: «Vamos, almorzad». Ninguno de los discípulos se atrevía a preguntarle quién era, porque sabían bien que era el Señor. Jesús se acerca, toma el pan y se lo da, y lo mismo el pescado.  
Esta fue la tercera vez que Jesús se apareció a los discípulos después de resucitar de entre los muertos.  
Después de comer, dice Jesús a Simón Pedro: «Simón, hijo de Juan, ¿me amas más que estos?». Él le contestó: «Sí, Señor, tú sabes que te quiero».  
Jesús le dice: «Apacienta mis corderos». Por segunda vez le pregunta: «Simón, hijo de Juan, ¿me amas?». Él le contesta: «Sí, Señor, tú sabes que te quiero». Él le dice: «Pastorea mis ovejas». Por tercera vez le pregunta: «Simón, hijo de Juan, ¿me quieres?». Se entristeció Pedro de que le preguntara por tercera vez: «¿Me quieres?» y le contestó: «Señor, tú conoces todo, tú sabes que te quiero». Jesús le dice: «Apacienta mis ovejas. En verdad, en verdad te digo: cuando eras joven, tú mismo te ceñías e ibas adonde querías; pero, cuando seas viejo, extenderás las manos, otro te ceñirá y te llevará adonde no quieras». Esto dijo aludiendo a la muerte con que iba a dar gloria a Dios. Dicho esto, añadió: «Sígueme».

## Comentario bíblico

- Antonio J. Guerra, sacerdote-



El Evangelio nos muestra cómo Jesús Resucitado manifiesta su presencia de manera discreta, y cómo la obediencia a su palabra se convierte en el camino para reconocerle. La pesca indica la misión que la Iglesia recibe de Jesús: atraer hombres para el reino; y el número de peces, la universalidad: todos están llamados a forma parte de la comunidad de discípulos. La pesca milagrosa viene por la obediencia a la orden de "un desconocido"; este milagro ayuda al discípulo amado a reconocer en ese desconocido al Resucitado. Este detalle de no reconocer a Jesús es típico de las apariciones y quiere mostrar la diferencia entre el Jesús "según la carne", fácilmente identificable, y el Cristo "según el Espíritu", reconocible sólo por medio de la fe. Jesucristo es el que les prepara de comer, aunque les pide que ellos aporten algo, porque quiere que la rela-

ción entre Él y los apóstoles sea recíproca, dándoles así la alegría y la dignidad de contribuir a esa comida.

Acabada la comida, asistimos a un diálogo intenso, donde el Maestro podrá comprobar la veracidad de las palabras que Pedro le prometió en la Última Cena: "daré mi vida por ti" (Jn 13,37). La presunción y excesiva confianza dio como resultado a la triple negación, que ahora espera la triple reconciliación basada en una profesión de amor. Es la Pasión de Jesús, su triple negación y arrepentimiento lo que inicia la transformación en Pedro que responde ahora con humildad, haciendo referencia al conocimiento que Jesús tiene de él ("sabes que te quiero"), no a su propia seguridad. El amor inmenso de Jesús hacia Pedro borra toda culpa y le confía su rebaño hasta que Él vuelva.

## Apuntes para orar con la Palabra

1. El testimonio cristiano se funda en una profesión de amor a Cristo: "sabes que te quiero". ¿En qué se nota que amo a Cristo?
2. "Apacienta mis ovejas". ¿El amor a Cristo se traduce en un cuidado concreto al prójimo?
3. "En el amor a Pedro, Cristo mostró cómo se ama al hombre que tenemos delante. Él dijo: *Pedro es Pedro y yo le amo; es mi amor el que le ayudará a ser otro hombre*" (S. Kierkegaard)

## Lecturas de la semana

III SEMANA DE PASCUA. III SEMANA DEL SALTERIO

## Lunes 6

Hch 6, 8-15; Sal 118; Jn 6, 22-29

## Martes 7

Hch 7, 51-8, 1a.; Sal 30, 3-4. 6-8. 17. 21; Jn 6, 30-35

## Miércoles 8

**La Bienaventurada Virgen María,****Mediadora de todas las gracias**

Hch 8, 1b-8.; Sal 65; Jn 6, 35-40

## Jueves 9

Hch 8, 26-40; Sal 65; Jn 6, 44-51

## Viernes 10

**San Juan de Ávila, patrono del clero español**

1 Cor 4, 1-5; Sal 116; Mt 9, 35-38

## Sábado 11

**La Bienaventurada Virgen María,****Madre del Buen Pastor**

Hch 9, 31-42; Sal 115; Jn 6, 60-69

## Adoración eucarística

**Jubileo circular en Sevilla:** Días 5 y 6, capilla de Ntra. Sra. de la Aurora (calle Cervantes, 9); días 7, 8 y 9, capilla del Mayor Dolor (Pza. de Molviedro); días 10 y 11, Parroquia de San Benito.

**Diariamente:** Capilla de San Onofre (Plaza Nueva), las 24 horas; convento de Sta. María de Jesús (c/ Águilas), Parroquia de la Concepción Inmaculada (c/ Cristo de la Sed), Parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la Alegría), Parroquia de las Santas Justa y Rufina (c/ Ronda de Triana, 23 - 25), Parroquia de la Anunciación de Ntra. Sra. y San Juan XXIII (Pza. San Juan XXIII).

**Jubileo circular en Écija:** Días 3 a 5, capilla de Santa Ángela; días 6 a 8, convento de la Victoria; días 9 a 11, San Juan de Ávila.

**Celebración de Vísperas cantadas con exposición del Santísimo,** los domingos a las siete, en el convento de la Encarnación, MM. Agustinas (Pza. Virgen de los Reyes).



## San Pedro Nolasco, presbítero

6 de mayo

Según la tradición, junto con san Raimundo de Penyafort y el rey Jaime I de Aragón, fundó la Orden de Nuestra Señora de la Merced, para la redención de los cautivos. Se entregó arduamente, con trabajo y esfuerzo, a procurar la paz y a liberar del yugo de la esclavitud a los cristianos que habían caído cautivos de los infieles. Murió en Barcelona el año 1258.



## SOR ASUNCIÓN CHAKKIATH

Religiosa jerónima

# “Cada día me encanta más la vida en clausura”



-1966, Kerala (India)

-35 años de vida consagrada

-Monasterio de Santa María de la Asunción (Morón de la Frontera)

Sor Asunción es una mujer humilde, de cara amable y sonrisa sincera. Su inocencia destaca sobre otras actitudes, no obstante, también se aprecian en ella virtudes como la sencillez y la docilidad.

Esta hindú siempre lo tuvo claro: quería ser religiosa. “Me educué en un colegio de monjas y siempre sentí que quería ser como ellas. Les tenía un gran cariño y un gran respeto”. Durante un proceso de discernimiento en el que estaba conociendo distintos carismas, llegó a su comunidad parroquial una religiosa jerónima, desde Sevilla. “Su testimonio me cautivó; la vida en clausura que ella explicaba me entusiasmó; me sentía cerca de Dios”. Así que realizó todos los trámites para viajar a España e ingresar en el monasterio de Santa María de la Asunción, en Morón de la Frontera.

Reconoce que su familia lo llevó muy mal: “Mi padre quería saber dónde me iba, con quién, si aquí me tratarían bien, qué comería... Lo pasó fatal los primeros años, ya que sólo podíamos comunicarnos por carta. Ahora, en cambio, llamamos a nuestras familias por teléfono casi semanalmente”.

**“Ahora mismo hay mucho ruido, tanto que no es fácil escuchar a Dios”**

De sus 35 años en clausura confiesa que lo más duro fue “acostumbrarse a este frío” (ríe), pero “el Señor te da fuerza para soportarlo todo”. En esta línea, señala que aunque estaba a miles de kilómetros de su familia, nunca la sintió lejos, “sino muy cerca, a través de la oración”.

Con una sonrisa que es incapaz de borrar durante toda la conversación, reconoce que es feliz, que cada día “me encanta más la vida en clausura”, que “no tengo necesidad de salir” y que lo único que la entristece es la falta de vocaciones. “Ahora mismo hay mucho ruido, tanto que no es fácil escuchar a Dios. Además, la mayoría de los jóvenes no están acostumbrados a discernir sobre su vida”, lamenta sor Asunción. Por eso, las monjas jerónimas de Morón de la Frontera rezan a diario para que jóvenes valientes se atrevan a conocer el carisma de la congregación y le digan sí al Señor.

## ¿Qué significan los símbolos grabados en el Cirio Pascual?

El Cirio Pascual se bendice y enciende en la Vigilia Pascual, durante la noche del Sábado Santo, y representa a Cristo resucitado. Al iniciar la procesión de entrada de la Vigilia, la única luz es la del Cirio Pascual. Luego, con esa llama, se enciende las pequeñas velas que portan los feligreses, que simboliza la fe que todos recibimos y compartimos. El Cirio Pascual, además, tiene grabados varios símbolos: la Cruz, camino que se debe tomar para llegar al Padre; los cinco granos de incienso, usualmente de color rojo,

que están incrustados en el cirio y representan las cinco llagas de Jesús (los tres clavos que le atravesaron las manos y los pies, la lanza clavada al costado derecho del torso y las espinas sobre su cabeza); las letras alfa y omega, la primera y la última del alfabeto griego, indican que Cristo es principio y fin; el año, que simboliza a Dios en el presente, y como Amo y Señor de toda la eternidad; y por último, un cordero, en representación de Cristo como la víctima perfecta.





## FUERA DEL MUNDO



Vivimos en una sociedad dominada por la 'cultura de la acción', profundamente voluntarista e intensamente sentimental, donde las emociones adquieren una cotización cercana a la verdad. Por encima de otras consideraciones, esta cultura dominante tiende a valorar en las personas su capacidad para producir. Y a quienes se considera privados de esta facultad, actual o potencialmente, se les descarta fácilmente: el no nacido 'defectuoso', el enfermo, el anciano...

*Fuera del mundo*, la película italiana de la que hablaremos, se sitúa en una onda completamente distinta a la descrita en el párrafo anterior. Estrenada en su país en 1999, la cinta pasó sin pena ni gloria por la cartelera española en 2002, a pesar de los

15 premios recibidos en diversos festivales y de tratarse de una pequeña joya. Ciertamente, su tono intimista exige del espectador una actitud reflexiva, necesaria para introducirse en el corazón de los protagonistas, comprender sus anhelos y compartir sus preocupaciones.

Dirigido por Giuseppe Piccioni, que también colaboró el guion, el filme crea un singular microcosmos en el que se moverán los tres personajes principales. Tres vidas que se entrecruzan en Milán a raíz de un episodio que les obliga a enfrentarse con sus miedos, sus dudas y sus frustraciones. Se trata de una monja que va a profesar sus votos perpetuos (sor Caterina), un cuarentón dueño de una lavandería (Ernesto) y una joven (Teresa). Los tres parecen un poco más débiles que el resto de la gente, sin vínculos ni esperanzas en el futuro, como si se encontraran 'fuera del mundo' y necesitados de que pase algo que les descubra el sentido de sus vidas.

Margherita Buy (la frágil/fuerte Caterina) y Silvio Orlando (con ese aire a Peter Sellers) están magníficos. Ludovico Einaude se luce con una preciosa partitura y el vestuario alcanza un alto valor simbólico, hasta el pun-

### FUORI DAL MONDO (1999)

Drama. 100 min. Italia

**Dirección y guion:** Giuseppe Piccioni

**Música:** Ludovico Einaudi

**Reparto:** Margherita Buy, Silvio Orlando, Carolina Freschi, Maria Cristina Minerva, Sonia Gressner...

to de que un jersey será el hilo conductor que una las puntas del relato. Estructuralmente, *Fuera del mundo* entronca con algunas películas norteamericanas corales que han disecionado certeramente la crisis moral de las sociedades occidentales, como *Grand Canyon* o *Crash*.

Estamos ante una película de apariencia sencilla que, sin embargo, plantea cuestiones de gran calado: el sentido profundo de la vocación religiosa, las limitaciones de los amores humanos frente a la infinitud del amor divino, o la radical capacidad transformadora de la caridad cristiana. Todo ello sin eludir las fuertes tentaciones materialistas, y sin caer en el ingenuo espiritualismo de quienes presentan sin defectos a aquellos que aspiran a la perfección, pero con un optimismo de fondo más cercano a la realidad que el cinismo imperante en cierto tipo de cine.

Juan Jesús de Cózar

## Panorama literario

### LA ESPIRITUALIDAD INFANTIL

#### En qué consiste y cómo enriquecerla

Rebecca Nye. GodlyPlay y San Pablo. 2009. 149 págs.

A través de explicaciones teóricas y consejos prácticos, esta obra entiende la infancia como un espacio natural de espiritualidad, explica formas de ayudar a los niños a valorarla y expresarla y destaca el papel de la educación cristiana y la liturgia en el desarrollo espiritual temprano. Con un lenguaje sencillo para padres, catequistas y educadores, el libro ofrece una introducción a la espiritualidad infantil, desarrollando en qué consiste y cómo cultivarla. Además, incluye preguntas para fomentar el diálogo con los más pequeños, así como sugerencias para desarrollar su práctica.



@OMP\_ES: "No tengas miedo de decirle a Jesús que tú también quieres tomar parte en su historia de amor en el mundo". @Pontifex\_es #OremosxMisioneros

# EL ESTANDARTE MARIANO DE LA HERMANDAD DE LOS NEGRITOS (SEVILLA)

Antonio Rodríguez Babío  
Delegado diocesano de Patrimonio Cultural

El próximo 18 de mayo la venerada Virgen de los Ángeles, de la antigua y popular Hermandad de los Negritos, será coronada en la Catedral. Con este gozoso motivo presentamos el valioso simpecado mariano que posee esta corporación del Jueves Santo.

Este estandarte fue estrenado el día de la festividad de la Virgen de los Ángeles del año 1782, con el amadrinamiento de la Hermandad del Santísimo Rosario de la Parroquia del Sagrario. Fue encargado y costado por la congregación de mujeres del Santísimo Rosario de Nuestra Señora de los Ángeles, grupo femenino establecido en la Capilla de los Ángeles que obtuvo licencia canónica en 1741, pero del que tenemos noticias al menos desde 1690, año en que organizan un rosario público por las calles. Colaboraban en la organización y financiación de los cultos de la Virgen, especialmente el triduo del jubileo que se celebra aún hoy en la capilla en el mes de agosto.

Bordado en hilos de plata



y colores sobre terciopelo carmesí, con diseño de rocalla y fondo de malla de pequeños tréboles o estrellas, el centro lo ocupa una original pintura anónima al óleo sobre lienzo de la Virgen de los Ángeles portando en sus manos un cáliz, el cual, al igual que la corona, la ráfaga y la media luna, son de aplicación de orfebrería. La imagen de la Virgen aparece vestida con atuendo sacerdotal, ya que además del manto, la saya de color negro y la toca monjil habituales en las dolorosas de esta época, lleva roquete blanco sobre la saya, además de una estola negra cruzada en la que aparecen pintados en plata los atributos de la Pasión. Completa esta singular iconografía un rosario dorado que cuelga del cuello de la Virgen, ya que este estandarte se encarga para presidir el rezo público del Santo Rosario.

La Virgen sostiene entre sus brazos una toalla o manípulo de color blanco, en cuyos extremos podemos advertir dos ángeles arrodillados, en actitud de adoración ante el cáliz que María sostiene, el cual es una alegoría de la Pasión de Cristo que sustituye a la corona de espinas que la imagen portaba habitual-



Foto: Daniel Villalba

mente en su altar. El cáliz aparece situado a la altura del vientre de la Virgen, relacionando así la Encarnación del Verbo con la institución de la Eucaristía.

Haciendo referencia a su advocación, la imagen de la Virgen aparece rodeada de pequeños ángeles en diversas posturas, que aportan movimiento a la composición frente al estatismo e hieratismo de la imagen mariana.

Esta iconografía de María

como sacerdotisa presenta a la Virgen en el Calvario como sacerdote que ofrece a Dios el sacrificio de su Hijo en el altar de la cruz por nuestra salvación. El franciscano ursanense nacido a finales del siglo XV, Francisco de Osuna afirma: "María, cumpliendo una función sacerdotal mientras se mantenía en pie junto al altar de la cruz, ofreció por nosotros a Dios Padre una víctima viviente, su Hijo".